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Guerra de Rebajas

Va lo anticipábamos en teste espacio. Se veía venir una
X guerra en la temperadla de descuentos en línea y ya
llegó

Walmart de México, qjue lleva Guüherme Loureiro,
arranca hoy su campaña de descuentos online, sus Hot
Days.

Durante 11 días, la cadena de tiendas de origen esta
dounidense ofrecerá predios especiales en todos sus for
matos (Sam's, Aurrerá, Walmart y Superama) y se ade
lanta así al resto de las miinoristas,

Recuerde que en 201®, Walmart dejó de partici
par en la campaña de rebajas conocida como Hot Sale,
promovida por la Asociaciión Mexicana de Venta Onli
ne, que capitanea Eric Péárez Gravas. Y desde entonces
Walmart lanzó por primeira vez sus Hot Days.

Este año, aprovechando el furor por las ofertas, Wal
mart impulsará a sus consumidores a entrarle a su pla
taforma de pagos Cashi, dliseñada para la población no
bancarizada.

Las personas que 110 ttienen tarjetas bancadas podrán
hacer recargas en las caja® de Walmart a una cuenta de
Cashi, y luego comprar en las tiendas online del grupo.
Además, dará bonificaciomes especiales a quienes se ani
men a probar Cashi.

Para esta edición, Hott Sale será del lunes 27 al vier
nes 31 de mayo.

Caro Remedio

Aquí le hemos dado cuen
ta del concurso mercantil
de Tecnologías Relaciona
das con Energía y Servicios;
Especializados (Trese), de
Ricardo Silva Padilla, pro
veedora de Pemex desde
tiempos de Felipe Calderóni.

Declarada en quiebra em
septiembre de 2018, la em
presa quedó bajo control de
un síndico sui generis: Gru
po Empresarial Anacar, de
signado por acuerdo de Sil

va Padilla con tres acreedo
res mayoritarios, cuando lo
habitual es que el síndico
sea propuesto por el Instituí
to Federal de Especialistas
de Concursos Mercantiles,
el Ifecom.

Anacar le llegó hace
unos días a la jueza Con
cepción Martín con la no
vedad de que se habían he
cho gastos por casi 100 mi
llones de pesos, incluidos
3.4 millones por "servicio die
sindicatura".

A la jueza le quedó el

ojo cuadrado y pidió aclara
ciones, pues en una empre
sa quebrada el dinero ten
dría que ser para los acree
dores, a los que en este caso
se deben más de 650 millo
nes de pesos.

La novedad es que el 7
de mayo, la jueza de plano
ordenó la remoción inme
diata de Anacar como síndi
co. Lo acusó de "rendir in
formes inconsistentes y ca
rentes de sustento", y de no
lograr ni un convenio, ni la
venta de activos de Trese, ni
alguna otra medida para re
sarcir las deudas.

El nuevo síndico es Ge
rardo Sierra, un veterano
del sector, propuesto por el
Ifecom.

Profeco e IFT

Profeco, donde manda Ri
cardo Sheflfield Padilla, y
el Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT), que

preside el comisionado Ga
briel Contreras, están ha
ciendo cuentas sobre quejas
recibidas esta semana.

Por lo menos en siete
de las principales ciudades
del País falló la red móvil de
Telcel, que capitanea Da
niel Hajj.

Como era de esperarse,
las quejas se multiplicaron
en las redes sociales des
de la noche del lunes hasta
la mañana del martes 21 de
mayo.

Y aunque la Profeco di
jo que sólo recibió una que
ja al respecto, el asunto no
podría, ni debería, quedar
se ahí.

Desde marzo de 2018,
el operador tiene la obliga
ción de reportar cualquier
falla en su servicio que haya
afectado a por lo menos 10
mil usuarios finales, y por la
cantidad de ciudades y que
jas en redes, es previsible
que no sólo uno haya sido el
afectado.

Los lincamientos del
IFT fijan los parámetros de
calidad de los servicios mó
viles en donde se establece
que, en este caso Telcel, de
bió avisarle de la falla en los
siguientes 30 minutos a par
tir de que ésta inicie.

Dicen también que en
caso de que la falla tenga las
características mencionadas,
deberá hacer del conoci
miento de Profeco la situa
ción en los dos días hábiles
siguientes.
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Tras la falla, Telcel
no emitió información
públicamente.

Cuentas Vivas

Los que se pusieron vi
vos fueron los de la funera
ria Gayosso, que capitanea
Carlos Lukac.

La compañía lanzó su
nueva plataforma de ecom
merce para la compra de
servicios funerarios en la
modalidad de previsiones.

En ella se podrá elegir
entre cuatro opciones de
planes de previsión que in
cluyen sala de velación, ser
vicio de cafetería, inhuma
ción o cremación, y ataúd
o urna con facilidades de
crédito en línea y meses sin
intereses.

Estiman que las ven
tas concretadas a través de

su nueva plataforma po
drán representar en un par
de años alrededor del 5 por
ciento de sus ventas totales.

La iniciativa es clave pa
ra mantener un crecimiento
compuesto de 20 por cien
to anual durante los próxi
mos 5 años en las ventas de
previsión.

La funeraria, que obtu
vo en 2018 ingresos por 4.2
mil millones de pesos, es
pera alcanzar este año los 5
mil millones de pesos.

capitanestfflreforrna.com

Fecha: 23/05/2019

Página: 3

Area cm2: 436

2 / 3

Columnas Económicas

Capitanes

STAFF

Costo: 95,048

Página 5



Fecha: 23/05/2019

Página: 3

Area cm2: 436

3 / 3

Columnas Económicas

Capitanes

STAFF

Costo: 95,048

Página 6



DESBALANCE
Hacendarlos y master chefs
La cocina ya se está convirtiendo también
en uno de los lugares favoritos de los fun
cionarios de la 4T. Nos dicen que cada vez
más, están adoptando prácticas comunes
durante las pasadas administraciones neo
liberales. Como todos unos master chefs,
nos dicen que Carlos Urzúa y Arturo He
rrera, secretario y subsecretario de Hacien
da, recurrieron ayer a la cocina del hotel al
que asistieron para participar en una con
ferencia, como estrategia para evadir a la
prensa Nos recuerdan que por estas sali
das que dan directamente al estaciona
miento ya eran ampliamente conocidos
Francisco Gil Díaz, Agustín Carstens y

Luis Videgaray, cuando fueron titulares de la Secretaría de Ha
cienda Nos cuentan que en esta ocasión, Herrera corrió con ma
la suerte, pues a pesar de emprender la retirada por el elevador
de carga, no logró evitar a los reporteros que buscaban una de
claración suya sobre la renuncia de Germán Martínez como di
rector del IMSS.

IMSS: información inoportuna
Con la llegada de Zoé Robledo a la direc
ción del Instituto Mexicano del Seguro So
cial (IMSS) se esperan cambios en la opera
ción del organismo, y nos dicen que ojalá
que los ajustes incluyan al área de estadís
ticas. Nos explican que un indicador men
sual clave sobre el comportamiento del
empleo en el país es el número de trabaja
dores adscritos al IMSS, reporte que usual
mente se publicaba a más tardar en los pri
meros 15 días de cada mes. Sin embargo,
en lo que va de la actual administración se
ha retrasado la publicación de los datos,
como fue el caso más reciente, que se dio a
conocer el pasado sábado, en la página ofi

cial del instituto. Ese reporte refirió que se crearon 30 mil 419
nuevas plazas en abril, cifra 65% inferior a la reportada un año
antes. El menor dinamismo del empleo que se ha visto en los
primeros meses del año no debe ser motivo para dejar de publi
car oportunamente las estadísticas, nos dicen, pues además de
que son clave para la toma de decisiones, pareciera que se busca
esconder los datos desfavorables.
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Urzúa: plantón a la quinceañera
Un 7 de mayo de 2004 nació la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) en la Secreta
ria de Hacienda, que fue creada bajo pre

sión de organismos internacionales debido a que México violó
los acuerdos de intercambio de información, cuando se filtró
parte de la investigación sobre el caso de lavado de dinero en
casinos del exsecretario de Finanzas del DF, Gustavo Ponce,
cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador ocu
paba la jefatura de Gobierno. Nos dicen que hoy el Instituto
de Investigaciones Jurídicas de la UNAM celebra los 15 años
de la UIF, y se esperaba como "padrino" al secretario de Ha
cienda, Carlos Urzúa, quien a fin de cuentas canceló. Entró
al quite David Colmenares, auditor superior de la Federa
ción. Por cierto, Urzúa fue antecesor de Ponce en la Secretaría
de Finanzas local, y al ser encarcelado este último, fue susti
tuido por el actual subsecretario de la SHCP, Arturo Herrera

¿El primer TLC de la 4T?
Nos cuentan que la representación comer
cial de Ecuador ha comenzado a sondear el

terreno en México para proponer un posi
ble Tratado de Libre Comercio entre ambas

naciones. Nos detallan que, a falta de Pro
México, organismo eliminado como parte
de las medidas de austeridad del actual go
bierno mexicano, los ecuatorianos han co
menzado a acercarse directamente a la Se

cretaria de Economía, comandada por
Graciela Márquez, e incluso han comen
zado a repartir sus tarjetas de presentación
entre reporteros, ya que existe un fuerte in
terés por estrechar lazos comerciales entre

los dos países. Habrá que ver si la actual administración encuen
tra interesante voltear hacia el sur, región del continente poco ex
plotada por México, que sigue impulsando la ratificación del
TMEC con Estados Unidos y Canadá como su principal apuesta
en lo que se refiere a tratados comerciales.
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EMPRESA

Danzas de mi llones
Alberto Barranco
Le preguntaban hace días al presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, si eran ciertas las historias
que se contaban sobre millonadas condonaciones de impuestos a
las empresas, cuya respuesta, fue otra interrogante: ¿Y con qué
creen que se financian los programas sociales?
El caso es que el monto de los borrones

de impuestos durante los gobiernos
de Felipe Calderón y Enrique Peña

Nieto alcanzaría para cinco años de la pen
sión para adultos mayores.
En extralimitación de sus facultades, los

expresidentes les borraron del expediente
213 mil millones de pesos a 108 contribuyen
tes mayores, 10 de los cuales están dentro del
índice de Precios y Cotizaciones de la Bolsa
Mexicana de Valores.

La danza, en la mayoría de los casos, brin
có los dos sexenios. Por ejemplo, si Calderón
le perdonó aunaempresa8 mil 128 millones,
la mano laxa de Peña alargó el marco a 9 mil
684. En total, 17 mil 812.
Ahora que el premio mayor se la llevó otra

a lo que el panista le bono 3 mil 739 millones
de pesos y el priista 15 mil 201 millones. En
total, 18 mil 940 millones.
En algunos casos se les condenaban mul

tas y recargos a cambio de diseñar una ruta
crítica para los pagos. En otros se concedían
descuentos de 20% y hasta 30% a quienes
realizaran pagos por el resto.
Más allá, se colocó en escena el timbre fis

cal, en cuyo marco se permitía el anonimato,
en paralelo a una rebaja, a quienes repatria
ran capitales.
Bonón y cuenta nueva para quienes de

positaron capitales a resguardo de bancos
extranjeros.
En el último caso, a sugerencia del Colegio

de Contadores Públicos de México, se le per
mitía a las capitales golondrinos regresar al
nido con el pago de un impuesto equivalente
a 5% en el caso de las empresas y de 3% para
personas físicas.
La ruta se abrió en la antesala de que nues

tro país firmara un acuerdo de intercambio
de información automática con Estados

Unidos, además de otro multilateral para
efectos fiscales con más de 50 países entre
ellos Francia, Alemania, Irlanda Reino Uni
do y, particularmente los paraísos de las islas
del Gran Caimán y Luxemburgo.
La oferta tuvo poco eco.

Total, el supremo gobierno todo nos lo per
dona.

Balance general. Desde la integración del
equipo de transición del nuevo gobierno, se
perfiló a Zoé Robledo como el aspirante na
tural a la Dirección General del Instituto Me

xicano del Seguro Social.
En su época de legislador perredista, éste

había presidido la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados, lo que le permitió co
nocer las entrañas del sector, con énfasis en
el organismo tripartita.
Conoce, pues, los datos duros que hablan

de la precariedad con que opera.
Hombre introvertido, con escasa cuer

da para mantenerse en los cargos, re
cuérdese su efímero paso por la Secre
taría de la Función Pública.
Por cierto, Germán Martínez nunca le ex

ternó al Consejo Técnico los choques que en
frentaba con la Secretaría de Hacienda.

Zarpazo. Al río revuelto desatado por la re
nuncia de Germán Martínez a la Dirección

General del IMSS, la delegación Guanajuato
del organismo, encabezada por Rafael An
tonio Guardado Puente, le entregó un con
trato para la compra de consumibles de im
presoras a la firma Sacomer Internacional.
El problema es que la oferta de la em

presa es superior en 15% a lo que había co
locado en la mesa Vetep, S.A, a quien se
descalificó bajo el argumento de que sus
equipos tenían menos memoria que los
del ganador, lo cual es falso. El procedi
miento se ventiló por viaelectrónicacomo
licitación internacional.

¿Villano de la película? Aunque los seña
lamientos directos en la renuncia del exdi

rector general del Instituto Mexicano del Se
guro Social, Germán Martínez Cázares, co
locarían en la picota al secretario de Hacien
da, Carlos Urzúa, lo cierto es que éste cumple
su función toral de vigilar la disciplina fiscal,
es decir que el gasto no exceda al ingreso.
En el ejercicio la ortodoxia sólo distingue

números, no personas.
El gran problema, en tal caso, de cara a las

graves precariedades de la instancia máxima
de justicia social, sería replantear las priori
dades del presupuesto. •
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La decisión que tomó el gobierno de Xi flnping de aumen
tar en 60 mil millones de dólares los aranceles a productos
estadunidenses en represalia al incremento adicional que
impuso días antes el presidente Donald Trump es lo que
realmente impulsó el aicuerdo en principio para eliminar las
tarifas de 25% al acero y 10% al aluminio de México.

Resulta que los chimos emularon a mexicanos, canadien
ses y europeos aplicamdo las represalias sobre los mismos
productos agropecuaritos y de consumo seleccionados hace
un año, para pegarle políticamente a las regiones goberna
das por los republicanos.

De ahí que, justo cmando aumenta la guerra entre China
jl' i

y Estados Unidos, cerca de 30 senadores repu
blicanos exigieron la eliminación del arancel
impuesto bajo el pretexto de la 232 al aluminio
y al acero exportado desde México y Canadá si
el Presidente quería apioyo de su propio partido
para la ratificación del! T MEC. Y los granjeros
amenazaron con tomair las calles de DC.

Esa fue justamente lia coyuntura que permitió
alcanzar un acuerdo eni principio, pero el texto
negociado por el subsecretario para Norteamé
rica de la Secretaría de Relaciones Exteriores,
fesús Seade. medidai aplaudida por lo que
implica, tendrá que revisarse en la Secretaría
de Economía, de Graciela Márquez; y por el
equipo de la subsecretaría de Comercio Exte
rior, Luz María de la Mlora, si no se quiere que
el presidente Andrés Manuel López Obrador,
a la vuelta de un par de años, enfrente una ac
ción comercial unilateral como la que se está
levantando.
Esto porque los térnninos negociados en el

acuerdo en un principio» posibilitan que laUSTR,
que encabeza Robert Liighrhizer, por orden del

Presidente estadunidense, pueda volver a imponer bajo la
232, los aranceles a los mismos productos.

También México acepta "dar por terminado cualquier li
tigo pendiente ante la OMC en contra de la invocación de la
cláusula 232", lo que invalida una medida de defensa natural
que le ha costado a Méxiico dinero y esfuerzo durante un año,
y en caso de que a Trumip se le vuelva a ocurrir imponer el
arancel, nuestro país temdría que empezar en cero el proce
dimiento ante el organiismo internacional.
Una negociación inteligente, comentan los expertos del

sector privado, hubiera sido el "suspender" y no "dar por ter
minado" ese litigio, dadlo que en cualquier momento podría
retomar el camina andado.

Otro punto que preocupa a la industria es cómo se deta
llará el proceso de monitoreo del comercio de acero y alu
minio, que con los recursos disponibles hoy en la Secretaría
de Economía y la dificultad que tienen hasta para viajar a
negociar o recibir a contrapartes, parece que tendrá que re
caer en las empresas.

El acuerdo dice que "si hubiera un aumento inusual en
los volúmenes históricos de comercio de ambos productos
en un periodo de tiempo determinado (así de vago), y pre
via consulta entre las partes (ya sabe cómo hacen sus esta
dísticas y cálculos a modo en Estados Unidos), Commerce
podría volver a imponer aranceles del 25% al acero y 10%
al aluminio, y "México se abstendría de aplicar
represalias sobre otro tipo de productos, ya que
acepta sólo hacerlo sobre el sector afectado", y
en las categorías de productos que se listaron
en un anexo.

México llevaría la de perder, porque nuestro
superávit es por volumen (toneladas), el déficit
es de valor (en pesos es deficitario) y el acuerdo
suscrito nos apunta a los pies en ese sentido.
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9
DESCANSO

#Afores... Sorprendió la decisión de la Consar,
que preside Abraham Vela Dib, de enviar a
Conamer un acuerdo para "contener" el por
centaje de comisión que pueden cobrar las
afores por mejoras en el rendimiento de los
fondos, pues aún no ha sido aprobada la Ini
dativa de Reforma a la Ley del SAR que salió de
Diputados y en el Senado se manda un acuerdo
para ejecutar el polémico transitorio que se in

cluyó al final del proceso de votación.
justo se acusa al vicepresidente Jurídico de la Consar,

Salvador Reyna Castillo, de haber incluido ese artículo que
"topa las comisiones" cobradas en los fondos para el retiro
con una fórmula que inhibe la eficiencia.

El problema parte de que, por un lado, se liberó el régi
men de inversión y se establecen incentivos para mejorar
el rendimiento pagado a los fondos y, por otro, se topa el
incentivo de las afores para participar de la ganancia, pues
la fórmula obliga a que la comisión baje porque baje. La

práctica puede afectar directamente a las atores con menor
participación de mercado porque tienen menor posibilidad
de sacrificar márgenes para competir.

El texto

negociado por
el subsecretario
Jesús Seade,
medida

aplaudida,
tendrá que
revisarse erí
Economía

• Jesús Seade,
subsecretario para
América del Norte. __
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Lozoya, ¿se rompe luna
de miel PeñaAMLO?

Es el primer alto funcionarlo del
sexenio de Peña que es sancionado e inhabilitado, en un go
bierno, el de Obrador, que ha criticado la corrupción del se
xenio pasado. ¿Se acabó la luna de miel entre AMLO y Peña?

m
NUEVOS MERCADOS EN MÉXICO
El mercado de Stevia en México va creciendo a ritmos acele
rados. Es una planta que endulza, y por lo tanto, sí es posible
sustituir el azúcar por Stevia. De ahí que la empresa SWT, la
líder del mercado de Stevia en México, presidida por Juan
Cortina Gallardo, se haya aliado con otra empresa encargada
de solución de productos y distribución de productos natu
rales, Blendhub. En Guadalajara, Blendhub acelera un hub
de logística junto al centro de producción de SWT. Cortina
Gallardo dijo que van por el mercado de novedades en edul
corantes, y ello, en un país como México, que sufre de diabe
tes, obesidad, y alto contenido calórico en la alimentación, es
una alianza estratégica. Pronto tendremos un mercado más
sofisticado de sustitución de azúcar. Esto apenas empieza.

mentado el propio exconsejero
independiente de Pemex, Carlos
Elizondo MayerSerra, quien al
renunciar por no estar de acuer
do con la construcción de la Refi
nería de Dos Bocas, recordó que,
en su momento, votó en contra
de la compra de Fertlnal porque
Pemex no debe invertir más en
activos industriales, donde Pe
mex no cuenta con capacidades
gerenciales, capacitaciones de
trabajadores y flexibilidad en con
tratos laborales. Y la segunda lec
ción es que no hay una excelente
relación que aguante tanto entre
los gobiernos saliente y entrante.

#
FERTINAL Y LA LECCIÓN
DE NO COMPRAR
ACTIVOS INDUSTRIALES
La compra de Fertinal deja dos
lecciones. Una, ya la había co

#
NO FUE ODEBRECHT, SINO FERTINAL
Ayer, la Función Pública del gobierno lopezobradorista san
cionó e inhabilitó a Emilio Lozoya Austin, exdirector de Pe
mex, a quien muchos señalaban por el caso de corrupción
internacional de la brasileña Odebrecht para financiar la
campaña presidencial de Peña Nieto. Pero el problema de
Lozoya no fue Odebrechl, sino la compra de Fertinal.

La Inhabilitación a Lozoya, por haber comprado Fertlnal
con un sobrecosto, sería por un periodo de 10 años. Apar
te, también se inhabilitó a otro exfuncionario de Pemex por
15 años, del cual la Función Publica se reservó su noriibre.
El monto de la sanción impuesta por la Función Públi

ca a Lozoya sería por el monto de 620 mdp. La sanción al
exdirector de Pemex habría sido por la compra de la planta
industrial de Grupo Fertlnal, que tiene una historia terrible,
y por la cual la propia ASF ya había detectado un sobrecosto
en su compra en contra del erario. Según la Función Públi
ca, el sobrecosto que Pemex terminó pagando por Fertinal
asciende a los 620 mdp, por lo cual la sanción económica a
Lozoya es por el mismo monto: Lozoya debe pagar 620 mdp.

La secretaria de la Función Publica, Irma Eréndira Sandoval,
lo festejó vía Twitter: "Un gran logro del equipo de la Función
Pública que hoy logra sancionar a altos mandos de Pemex de
la Administración de Peña Nieto". Con esto parece haberse
acabado la luna de miel entre el gobierno de López Obrador
con el anterior, de Peña Nieto, y cuya buena relación permi
tió una transición sexenal de terciopelo, a pesar de las dis
crepancias y fuertes críticas de unos en contra de los otros.
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La sanción a

Emilio Lozoya,
exclirector
de Pemex,
habría sido
por la compra
de la planta
industrial de
Grupo Fertinal.

620
MILLONES
de pesos es la sanción
económica impuesta a
Emilio Lozoya por la SFP.
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COORDENADAS

Un sorprendente optimismo
Enrique
Quintana
Para quienes escucharon a diversos empresarios

que expusieron su visión sobre México en el
Foro organizado por Americas Society/Council

of the Americas y la Secretaría de Hacienda, "Impul
sando el Potencial Económico de México", les quedó
claro que diversas empresas extranjeras están más
optimistas de lo que usualmente se cree.
En el Foro participaron, además el secretario Ur

zúa; el canciller Ebrard; el subsecretario Herrera,
de Hacienda y la subsecretaría De la Mora, de
Economía.

Estuvo Carlos Salazar, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial y directivos de empresas
como Walmart, ATT, Mexichem, MetLife, el fondo
soberano Temazek y la energética AES.
Ni siquiera en sectores tan complejos y con cambios

de reglas como el energético, se consideró que ya no
hubiera condiciones para que las empresas privadas
siguieran invirtiendo.
En un panel que me correspondió moderar se se

ñaló que uno de los hechos que las empresas apre
cian más es la certidumbre, la claridad de las reglas.
"Uno puede decidir si invierte o no a partir de cono
cerlas, pero lo peor es la incertidumbre", señaló uno
de los participantes, quien ponderó los mensajes que
habían enviado Urzúa, Ebrard y Herrera.
Pero señaló que esa precisión y claridad no es lo

que se escucha en las "mañaneras" por parte del
presidente López Obrador.
Esta inconsistencia representa uno de los mayores

enemigos de la inversión, se señaló.
En otro panel se explicó que no resultó sorpresivo

el que la actividad económica estuviera a la baja,
pues es natural que cuando comienza un nuevo
gobierno, los procesos sean más lentos, pero
de modo natural se espera que se normalicen las
circunstancias.

Las perspectivas dominantes para 2020 fueron
más positivas.
Se asume que en el arranque de sexenio las cosas

sean más difíciles y lentas, pero ninguno identificó
obstáculos insalvables para la inversión en los si
guientes años.
Pregunté por la razón por la cual consideran que

las empresas extranjeras tienen una visión más op

timista de México que las corporaciones locales. La
respuesta fue el nivel de riesgo. "Es diferente tener
en México un 3 a 4 por ciento de los activos totales a
un 80 por ciento". En el primer caso, se puede tener
una actitud más tolerante al riesgo.
En el segundo, hay una atención mayor a factores,

incluso, de corto plazo.
Creo que además de esa explicación, hay una im

plicación emocional en el caso de los empresarios
locales, de la cual carecen los empresarios extranje
ros, que son más fríos y distantes a la hora de tomar
sus decisiones.

Déjeme comentarle finalmente que se ponderó la
relevancia de que sea ratificado el TMEC pues,
por ejemplo, empresas de la industria automotriz
y de autopartes, no pueden tomar sus decisiones
hasta que esté resuelto el marco comercial que estará
vigente.
La apreciación generalizada es que en el momento

en el que esté ratificado el Tratado con Norteamé
rica, habrá una "explosión" de inversiones que están
esperando precisamente esa definición.
Hay muchos otros obstáculos para la inversión.

Quizás la inseguridad sea el mayor de ellos.
Pero, dentro de los que están al alcance, una

pronta ratificación del TMEC, puede marcar la
diferencia.

Pero, como le he comentado, ese proceso no será
un 'día de campo' para México.
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Imagen dañada
La imagen de México a ni

vel internacional, que no
era extraordinaria, pa

rece estar descomponiéndose.
Es cada vez mayor la cantidad
de medios, agencias, e inte
lectuales de otras partes del
mundo que critican las deci
siones del gobierno mexicano.
Algunos tienen corresponsales
aquí, otros simplemente ven
de fuera, pero crece el con
senso de que el gobierno ac
tual no continúa la trayectoria
que México había construido
durante las últimas décadas.

No debería haber sorpresa,
porque López Obrador insistió
constantemente en que habría

un cambio de dirección en el

país. Pero, así como muchos
no le creyeron en México, tam
poco fuera. Y por eso ahora se
llaman a sorpresa.
Algunos hacen énfasis en

la política energética, que no
sólo va a contrapelo de la re
forma de 2013, sino de lo que
está haciendo prácticamente
todo el mundo. Mientras se

abandona el carbón en el país
que más lo utilizó desde el si
glo XIX, Reino Unido, noso
tros le damos nuevo impulso.
Mientras se rematan refine
rías en Estados Unidos, noso
tros queremos construir una
nueva. Mientras todos veían

con envidia las subastas de

energía renovable en México
(viento y sol) y querían repli
carlas, nosotros mejor ya no
las haremos. Frente a una ola

(tal vez excesiva) de preocu
pación por el calentamiento
global, en México regresamos
a los fósiles.

Otros perciben que las de
cisiones en materia educa
tiva nos están moviendo de

regreso a un pasado nada re
comendable. Creo que a esto
se refirió Francis Fukuyama
cuando dijo que López Obra
dor nos llevaba de regreso al
siglo XX. Pues sí, como ya se
ve en decisiones cotidianas,
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la venta y herencia de plazas
en el magisterio parece estar
de regreso. El atraso de Gue
rrero, Oaxaca y Chiapas en
materia educativa es posible
que se extienda a más estados
que la CNTE controla: Ta
basco, Veracruz, y varios más.
Los financieros no se meten

a estos detalles, nada más cui
dan el nivel de riesgo de las fi
nanzas públicas. Y ahí, aunque
en este momento no se vean

problemas, las decisiones van
encaminadas a dificultades

serias. Invertir en proyectos
sin sentido, y desarrollar sis
temas de reparto de efectivo a
cambio de apoyo clientelar no
puede sino reducir la capaci
dad de pago del país. Por un
lado, porque los programas
clientelares nunca dejan de
crecer; por otro, porque se está

acabando con la capacidad de
gestión de muchas áreas; final
mente, porque una economía
que no crece, no recauda. Se
va reduciendo la estimación

de crecimiento para 2019 y
2020, se mantienen inversio
nes absurdas, y las calificado
ras se preparan para bajar la
calificación de México.

Finalmente, en el tema de
migración, no se puede de
jar de ver la agresividad de
Trump, el crecimiento en las
deportaciones desde México, y
las tragedias de muertes infan
tiles en ambos países. Y si bien
el gobierno de Peña Nieto se
ganó a pulso el desprestigio en
su relación con Trump, el de
López Obrador no parece mo
verse en dirección distinta.

Un gobierno que devuelve el
sistema educativo al sindicato,

crea programas clientelares,
regresa a combustibles fósiles,
pone en riesgo las finanzas pú
blicas, pero además se subor
dina al energúmeno naranja,
es difícil que sea reconocido a
nivel internacional.

Es en este contexto que
López Obrador insiste en no
asistir a la reunión del G20

en Japón. Ignoro si le tiene
miedo a otros presidentes, a
su falta de habilidades para
compartir con ellos, o a la po
sibilidad de que ninguna línea
aérea acepte llevarlo, pero no
quiere ir.
Habrá quienes crean que el

resto del mundo no importa,
se equivocan. Tan importa,
que estamos colgados de la
ratificación del TMEC para
tener alguna posibilidad de
evitar el hundimiento. No es
tamos solos.
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Se apruebe o no el
TMEC, Trump ya ganó

Donald Trump, presi
dente de Estados Uni

dos, presiona y ame
naza para conseguir lo que
quiere. Y por ahora lo que de
sea es un muro en la frontera

con México y el acuerdo co
mercial de América del Norte

aprobado por el Congreso.
La agenda política esta

dounidense hoy está domi
nada por los temas comer
ciales. Sobre todo, porque la
guerra comercial entre Chi
na y Estados Unidos amena
za con alcanzar al desempe
ño de la economía del país
norteamericano.

Una recesión global es hoy
una amenaza posible y no tan
lejana si la confrontación en
tre los dos grandes mercados
deriva en la aplicación ge
neralizada de aranceles a las

importaciones chinas y a las
consecuentes reacciones del

gigante asiático en contra de
intereses estadounidenses.
Con ese enorme frente

chino abierto hay una reva
lorización de la relación co

mercial norteamericana que
puede ayudar a que se des
trabe la aprobación legislati
va del acuerdo comercial en

tre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC).
Los demócratas pueden

tener entre sus deseos más

oscuros y secretos que Do
nald Trump provoque una

recesión, porque ese es un
pase directo a la Presiden
cia. Pero son representan
tes efectivos de ciudadanos

estadounidenses que tie
nen intereses en mantener

la economía en crecimien

to y no pocos tienen una
preocupación directa por
que se ratifique el acuerdo
norteamericano.

Los opositores de Trump,
comandados por Nancy Pelo
si en la Cámara de Represen
tantes, han recibido durante
las últimas horas dos cosas.

La visita de una delegación
mexicana que busca allanar
el camino para la aprobación
del TMEC. Pero también re
cibieron una carta firmada

por el presidente de Estados
Unidos donde les amena

za con congelar la agenda bi
partidista en materia de in
fraestructura hasta después
de que aprueben el acuerdo
comercial.
La tentación demócrata de

frenar este pacto tiene opo
sitores. No sólo por las ame
nazas presidenciales, sino
también al respaldo abierto
de muchos sectores produc
tivos y no pocos legisladores
de ambos partidos que clara
mente apoyan el TMEC.
Si los demócratas optaran

por rechazar la aprobación
del TMEC no estarían impi
diendo un triunfo de Donald
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Trump, porque él ya se en
cargó de vender a su clien
tela política que se deshizo
del peor acuerdo comercial
jamás negociado por Esta
dos Unidos, el Tratado de Li
bre Comercio de América del

Norte (TLCAN), y que con
siguió un pacto de someti 
miento para los abusivos ca
nadienses y mexicanos. Él ya
hizo su trabajo.
Una negativa de los oposi

tores de Trump sería interpre
tada como un obstáculo para la
economía estadounidense en

medio de momentos compli
cados en el frente comercial.

Si el escenario global fuera
de tranquilidad, sin amena
zas creíbles de una crisis glo
bal, derivada del actual con
flicto ChinaEstados Unidos,
habría más espacio para las
exigencias demócratas.
Quizá no se reabriría la ne

gociación del TMEC, la opo
sición a ello es clara, pero
podrían generarse caitas pa
ralelas. De hecho, esto suce
dió con el TLCAN. Bill Clin

ton impuso estos documentos
anexos al acuerdo para lo
grar su aprobación. Pero eran
tiempos de sensatez política.
Desde la perspecti

va mexicana, debe haber la
preocupación de que el T
MEC sea un rehén de la lucha

política por la Presidencia el
próximo año. Pero desde la
postura de Donald Trump, si
se ratifica este acuerdo en el

Congreso o se congela, pa
ra él es una victoria política
importante.

Lo que más le convendría a
Estados Unidos es cerrar es

te capítulo pendiente en la re
gión para concentrarse en la
gran guerra comercial que han
emprendido contra China.
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El riesgo estratégico
de Citi

Michael L. Corbat, director
general de Citigroup, revisa
trimestralmente el negocio

de la institución junto con los directores ge
nerales regionales; enMéxico es con Ernesto
Torres Cantú. Con ellos discute el desempe
ño y los riesgos de cada negocio y región prin
cipal, y presenta reportes a la administración
de alto nivel.
La institución registra 25 países en los que

tiene mayor exposición al riesgo estratégico,

entre los que está México, por abajo de Reino
Unido ypor arriba de HongKong, Singapur,
Corea del Sur, Irlanda, India, Brasil, Australia,
Alemania, Taiwán y China, entre otros.
El concepto de riesgo estratégico, defini

do por el propio Citigroup, "es el riesgo a ga
nancias, capital o valor de franquicias o de la
empresa, actuales o anticipadas, provenien
te de decisiones empresariales erróneas, pe
ro autorizadas (en cumplimiento con las re
gulaciones, políticas y procedimientos), una
incapacidad para adaptarse al cambio en el
ambiente en el que se opera u otros factores
externos que puedan afectar la capacidad de
llevar a cabo la estrategia de negocio".
Incluye el riesgo país que puede "perjudi

car el valor de la franquicia o afectar de mane
ra advérsala capacidad de los deudores den
tro de dicho país para cumplir con sus obliga
ciones. Los eventos de riesgo de país pueden
incluir incumplimientos soberanos, crisis

bancarias, crisis de divisas, conversión de di
visas y/o restricciones de transferencias o
eventos políticos".
Al cierre del primer trimestre estos 25

países, más Estados Unidos, representaron
aproximadamente 96 por ciento de la expo
sición de riesgo en todo el mundo. México es
3.9 por ciento, mientras Gran Bretaña es 7.5
por ciento.
Con ese porcentaje, México registra un

monto de operaciones en ese periodo de 63
mil 400 millones de dólares. Los renglones
más importantes son: banca de consumo glo
bal con 25 mil 200 millones, inversiones en
valores con 13 mil 700 millones, crédito cor
porativos y de banca privada con 10 mil millo
nes; créditos corporativos no fondeados, car
tas de crédito y otras contingencias con 8 mil
100 millones y activos de cuentas de interme
diación con 6 mil 300 millones de dólares.
Al primer trimestre, Citigroup tenía a tra

vés de Citibanamex, mil 464 sucursales al
menudeo en México con aproximadamente
30 millones de cuentas de clientes de banca
al menudeo; 19 mil 700 millones de dólares
en créditos de banca al menudeo y 28 mü 400
millones en depósitos. También 5.5 millones
de cuentas de tarjetas marca Citi con 5 mil
600 millones de dólares en saldos vigentes.
"Aunque la confianza de los consumidores

permaneció fuerte en México en el trimestre,
la banca de consumo en América Latina ha co
menzado a notar una desaceleración en todo
el crecimiento económico y en el volumen de
la industria de créditos en México".
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Corte respalda a la
petrolera Oro Negro
La Suprema Corte rechazó el
recurso de los acreedores (bo
nistas) de Oro Negro que pre
tendían privar al grupo de la
oportunidad de reestructurar
pasivos bajo un procedimien
to de concurso mercantil; los
tenedores de bonos alegaban
que este no podía iniciarse sin
su consentimiento, lo cual file
rechazado y respalda la estra
tegia de protegerala empresa.

REVISIÓN DE TEXTOS

Aceptan retraso en
firma del Tlcuem
La subsecretaría de Comercio
Exterior, LuzMaría de laMo
ra, nos comentó que la mo
dernización del Tratado de
Libre Comercio entre México
ylaUniónEuropea (Tlcuem)
se ha atrasado un poco por la
revisión legal de los textos y
la traducción en los distintos
idiomas. El 2 de junio se podrá
tener una visión más clara del
avance.

PETSTAR E¡\ LA IIMV

Compromiso con el
medio ambiente

LafirmamexicanaPetStar, que
dirige Jaime Cámara, con

siderada la planta de reciclaje
de PET grado alimenticio más
grande del mundo, ratificará
hoyjueves en la BolsaMexica
na de Valores su compromiso
de ser Cero huella de carbono.
La inversión de este proyec
to ubicado en Toluca es de 100
millones de dólares.

VIGILANCIA EN SINALOV

Mercedes Benz, en
favor de la seguridad
La automotriz Mercedes Benz
entregó al gobierno de Sinaloa
50 unidades más para comple
tar 150 del modelo Zafiro 2019
con videocámaras de vigilancia
conectadas en tiempo real con
laCentraldecomando(C4i).El
costo total fue de 99 millones
900mil pesos y el gobierno dio
un enganche delOmillones.

¦ HAfMS BACKHOFI?

Nuevo presidente en
consejo vitivinícola
El Consejo Mexicano Vitiviní
cola tendrá nuevo presidente.
SeráHans BackhofFGuerre
ro, director general de una de
las empresas mexicanas más
prominentes a escala inter
nacional, Monte Xanic. Bus
cará la creación de una comi
sión especial para darle se
guimiento ala primera marca
colectiva de vino mexicano.
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DINERO
Inhabilitan a Lozoya por la transa en Fertimex //
Tiene pendiente el expediente penal // El ayuno
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EMILIO LOZOYA DEJO la dirección
general de Pemexcargo que ocupó
del 4 de diciembre de 2012 al 8 de
febrero de 2016 en medio de una
de las peores crisis de su historia,

con una producción en declive, precios a la
baja, una importación récord de gasolinas,
refinación en mínimos históricos y una deuda
superior a 100 mil millones de dólares. Sin em
bargo, no es por esos conceptos por los que se
le acusa sino por corrupción. Su nombre está
ligado a la empresa Odebrecht por un supuesto
moche de 10 millones de dólares que recibió
presuntamente para la campaña de Peña Nie
to. Desde que salió de la petrolera su nombre
aparece un día sí y otro también en los medios.
La gente exige castigo ejemplar para el favorito
del peñanietismo. Con tales antecedentes, pa
reciera tibia la sanción que le impuso la Secre
taría de la Función Pública (SFP): lo inhabilitó
por 10 años para ocupar cualquier puesto en la
administración pública. Sin embargo, la pena
sólo se refiere a las irregularidades cometidas
en la venta de la empresa Fertimex. Todavía no
se resuelve el expediente penal, en trámite de la
Fiscalía General. Se dice que su abogado defen
sor, Javier Coello, lo ha blindado para que no
pise la cárcel. Son blindajes delprianismo, ya
estamos en otros tiempos.

Devolver lo mal habido
AYER, LA SFP, a cargo de Irma Eréndira San
doval, anunció, sin dar nombres, para no violar
las normas del "debido proceso" en la causa de
orden penal, que inhabilitó a dos funcionarios
de alto nivel de Pemex durante el gobierno an
terior por 10 y 15 años, y multó a uno de ellos
con 620 millones de pesos. Uno de ellos resul
tó ser el hasta ayer intocable Lozoya. El otro
cuya identidad no fue revelada, "después
de una minuciosa investigación, se demostró
que hizo un mal uso de los recursos públicos
al pagar un sobrecosto cercano a los 620
millones de pesos" en la adquisición de Ferti
mex. "Por tal razón se estableció una sanción
resarcitoria equivalente al daño patrimonial
infligido, además de los 15 años de inhabili
tación al funcionario", añadió la SFP. No fue

posible de inmediato tener un comentario de
Lozoya ni de su abogado Coello, pero el diario
El Financiero dijo, citando al litigante, que el
ex director de Pemex había sido notificado de
la sanción.

Derecha la flecha

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador ya los
tenía en la mira. En marzo anterior, ante las
irregularidades detectadas en la compra de la
planta de fertilizantes, había anunciado que se
presentaría una denuncia ante la Fiscalía Ge
neral. "Esa planta la habían vendido cuando se
privatizó Fertilizantes Mexicanos (Fertimex),
en la época de Salinas, y de esas cosas paradó
jicas que tienen que ver con la corrupción, de
repente esa misma planta se estatiza, primero
se privatiza y luego se estatiza, porque estaba
de por medio un negocio", dijo López Obrador.
Ya cubrió la Función Pública el tramo que le
corresponde, con extremo cuidado y pulcritud
en el procedimiento, aunque no se decarta que
los dos funcionarios sancionados recurran al
amparo. Falta el tramo penal.

Ombudsman social

Asunto: el ayuno
UNA DE LAS críticas al sector salud del actual
gobierno es el desabasto de medicamentos. No
tocan en absoluto la deuda del país generada
en los últimos tres sexenios ni que el gobierno
peñanetista diseñó y heredó maquiavélicamente
un desastre económico al de López Obrador.
Por otro lado, se entregan medicamentos en for
ma abundante a los pacientes y aplican cirugías
como únicos medios curativos. Por mi experien
cia y lo que he leído, hay otras alternativas de cu
ración. Una de ellas es el ayuno en sus distintas
versiones, siendo el de agua el que ha resuelto
enfermedades crónicas: cardiovasculares, dia
betes, obesidad y ciertos tipos de cáncer.

Abraham Velasco Téllez

R: EL AYUNO aparece en las tradiciones reli
giosas desde la antigüedad. Pero no se licitan.
Me explico: el último director del IMSS tiró el
estetoscopio cuando le quitaron el negocio de
la licitación de medicinas.
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Twiteratti

Si Calderón se siente inseguro en el país que
gobernó, eso habla mucho de su mala gestión,
de tal suerte que lo mejor que puede hacer es

callarse; porque además de usurpar un cargo
es responsable de la violencia y pobreza que se
vive hoy en día.

@GabyEmanuelle
facebooky Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Cancelan empleos mejor remunerados
// IMSS: ¿resbalar con la misma cascara?
CARLOS FERNANDEZVEGA

DE ACUERDO CON el presidente López
Obrador, "hay más oportunidades de
trabajo en la actualidad" y ejemplifica

con las generadas mediante el Jóvenes Cons
truyendo el Futuro (alrededor de 500 mil) y los
jornaleros sembradores (200 mil adicionales),
con salarios de 3 mil 600 y 5 mil 600 pesos
mensuales, respectivamente.

SIN DUDA ES un gran esfuerzo del gobierno
federal para ampliar la oferta de puestos de
trabajo y mejorar el perfil, pero ello no cancela
la principal característica del mercado laboral:
la precarización, que va de la mano del pésimo
resultado económico de los últimos 36 años.

SOBRE ESTE TEMA el Instituto para el De
sarrollo Industrial y el Crecimiento Económico
ofrece un paseo por la realidad laboral del país,
la cual no es muy grata que se diga. Va, pues.

LA PRECARIZACIÓN DEL mercado laboral
mexicano exhibe la correspondiente precari
zación de la economía nacional: durante los
pasados 30 años la informalidad fue la válvula
de escape ante las crisis recurrentes causadas
por un modelo de política económica que sigue
presente. La informalidad es una trampa de po
breza, con baja productividad y poco valor agre
gado; ocupa a 57 por ciento de la población.

AL MISMO TIEMPO, la pérdida de empleos
bien pagados avanza porque la desaceleración
económica y la baja inversión productiva cie
rran oportunidades laborales. De igual forma,
los programas de austeridad en el gasto públi
co han incidido en el incremento de la tasa de
desocupación y en el menor número deocupa
ción bien pagada.

A LO ANTERIOR se ha sumado la inercia de
precarización laboral existente desde 2006.
El presidente López Obrador se encuentra
atrapado por la inercia de un mercado laboral
estructuralmente precarizado, producto del
México informal, y de la desaceleración de la
economía nacional.

UNA DE LAS repercusiones de la informali
dad se ve en los bajos salarios. En el primer tri
mestre de 2019, el Inegi reportó que la pobla
ción ocupada sumó 54.2 millones de personas.

Por rango salarial: 10.6 millones recibieron
hasta un salario mínimo (19.7 por ciento del to
tal); 17.1 millones más de uno y hasta dos (31.7
por ciento del total) y 1.7 millones más de cinco
(3.2 por ciento del total).

LA PRIMERA INFERENCIA es clara: más de
la mitad de los mexicanos se debe conformar,
en el mejor de los casos, con recibir dos sala
rios mínimos por su trabajo.La segunda tam
bién es directa: quienes ganan más de cinco
salarios mínimos son una minoría (sólo tres de
cada 100). Además, entre el último trimestre
de 2018 y el primero de 2019 se contabilizó el
avance de la precarización del mercado labo
ral, pues se perdieron más de 715 mil fuentes
de ocupación y empleo que pagaban más de
cinco salarios mínimos.

EN EL RANGO de entre tres y cinco salarios
mínimos se registró una reducción de 2.4
millones de personas, y 183 mil de entre dos y
tres. Los únicos con aumento fueron los que
involucran hasta dos minisalarios, es decir, en
donde el ingreso es precario. Además, hay 3.1
millones de personas ocupadas que no reciben
ingreso (5.8 por ciento del total).

ELLO VA EN contra de la expectativa presi
dencial, porque ella considera que los progra
mas sociales y de empleo creados revertirán la
precarización social y laboral de los mexicanos.
El problema es que la magnitud de la afecta
ción histórica al mercado laboral supera a los
recursos financieros del gobierno, particular
mente cuando la desaceleración económica
avanza. La evidencia muestra algo más: la po
lítica de desarrollo social no puede superar las
restricciones laborales derivadas de las fallas
del modelo económico.

Las rebanadas del pastel

MUY POCO LE duró la "indignación" a Ger
mán Martínez: tardó más en renunciar al IMSS
que en regresar a su escaño en el Senado. Y a
gozar... El presidente López Obrador encontró
remplazo en el Seguro Social y "le tengo toda la
confianza": Zoé Robledo (hasta ayer subsecreta
rio de Gobernación), con largo historial político,
pero ninguno en administración pública y me
nos en el ámbito de la seguridad social. Ojalá el
mandatario no resbale con la misma cáscara.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Telcel tiene 70% de ingresos en telefonía móvil
* SHCPy Uber acuerdan el pago de impuestos
* Para Claudia S¿ínchez premio Marítimo de la OEA

No hubo cambios participa
ción de mercado en teleco
municaciones. Telcel conti

núa en primer lugar con una
amplia ventaja sobre sus competi
doras, AT&T, a la que le ha costado
millones de dólares crecer y Movis
tar, que está en tiempo de reestruc
tura global; de hecho, hay rumores
de que podría vender su participa
ción en México.

Según datos publicados por The
Competitive Intelligence Unit, que
preside Ernesto Piedras, en el pri
mer trimestre Telcel, que dirige
Daniel Hajj Aboumrad, concentró
70.9$? del total (46,966 millones de
pesos) de los ingresos del segmento,
con un crecimiento anual de 6,1%
respecto al monto registrado duran
te el mismo periodo de 2018.
AT&T, que dirige Laurent Theri
vel obtuvo el 18.9% del total del

segmento al generar 12,512 millo
nes de pesos, cifra 0.4% menor a la
registrada durante el 1T2018, con
secuencia de reducir 19.7% los in
gresos de equipos, que no alcanzó a
ser compensada por el crecimiento
de 12.3% de los ingresos por la ven
ta de servicios de voz y datos.
Finalmente Movistar, que lleva Car

los Alberto Morales con ingresos
por 6,458 millones de pesos, alcan
za una participación de mercado de
9.8% del total del segmento y una
tasa de crecimiento anual de 13%.

Es evidente que a pesar de las medi
das de preponderancia que el Ifetel,
que preside Gabriel Contreras, im
puso a Telcel en los últimos cuatro
años, no fue suf ciente para generar
un clima de competencia.

ACUERDOS. Resulta que Uber,
que dirige Federico Ranero, y la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, que lleva Carlos Urzúa a tra
vés del Servicio de Administración

Tributaria, formalizaron el cumpli
miento de una regla administrativa
para la retención de impuestos de
sus socios. Este esquema permitirá,
además de reducir la carga adminis
trativa, que los socios conductores y
socios repartidores se encuentren al
día en el cumplimiento de sus obli
gaciones f scales.

RECONOCIMIENTO. Al con
siderarla una de las mujeres más
destacadas del ámbito marítimo y
portuario del continente America
no, la Directora General de Puertos

de la Secretaría de Comunicaciones
Transportes, Claudia Cynthia Sán
chez Porras, recibirá el próximo 19
de julio, el Premio Marítimo de las
Américas 2018 de la Organización
de los Estados Americanos (OEA).

AVANCE. Como primer paso en
el plan de fusionar la Lotería Nacio

nal con los llamados Pronósticos pa
ra la Asistencia Pública, ambos ope
radores públicos de juegos y sorteos
optaron desde hace unos meses por
colocar sus boletos y cachitos en una
misma aplicación digital denomi
nada TuLotero.mx. La mencionada

plataforma electrónica permitió ya
incrementar en hasta dos millones el

número de jugadores de Lotenal en
México; además de que, con su im
plementación, se redujeron en has
ta 50' los gastos operativos del or
ganismo dirigido por Ernesto Prieto.

TALENTO. Como parte de sus
esfuerzos por potencializar el talen
to de México a nivel internacional,
GINgroup, que lidera Raúl Beyru
ti Sánchez, f rmó un acuerdo con
Aurentia, f rma sevillana especia
lizada en el capital humano, con el
propósito de crecer en el viejo Con
tinente.
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NOMBRES,
NOMBRES V..
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Empuja Sucrohq sustituir
fructosa con azúcar líquida,
ayuda a¡ campo por 4 mil
mdp, y avanzan gestiones

ALBERTO
AGUILAR

TRANSITORIO EN LEY DE CONSAR
PONE EN RIESGO A PEQUEÑAS
AFORES Y ACUSAN A REYNA; AVANZA
SEMPRA Y AQUÍ IENOVA PRONTO
GASIFICADORA; FRESNILLO 60 MDP A
LO SOCIAL

=ji PRINCIPIO DE mes se
A realizó Zafranet 2019,

foro de análisis de la

coyuntura del rubro
azucarero.

II En el mundo hay ex
cedentes de producción

y una caída del consumo por las políticas
públicas vs. la obesidad.
México no está exento y aquí los precios

han caído, lo que ha motivado bloqueos
de ingenios para tratar de mejorar artifi
cialmente la situación.

SADER de Víctor Villalobos ya anun
ció la entrega de un subsidio por mil 241
mdp para pequeños cañeros, que se hará
realidad en junio.
Se juzga que éste no servirá demasiado.

Vaya ni siquiera se solicitó terminar con

los bloqueos que afectan a los ingenios
agrupados en la CNIAA que preside Juan
Cortina.

Lo que sucede es que hoy de toda la
producción de azúcar, 1.2 millones de to
neladas (tons) van al mercado spot a 250
pesos por ton. Si se considera que aquí se
realizan otros 4.2 millones de tons, pero
a 750 pesos, se imaginará la merma para
la industria.

A los cañeros se les paga a razón del
57% del precio ponderado de todas las
ventas, de ahí que lo que va al mercado
spot les pega.
Por si fuera poco, bajo el Acuerdo de

Suspensión con EU, ahí ya sólo se comer
cializan 800 mil tons a 500 pesos por ton
y nadie puede garantizar que esa cantidad
se vaya a mantener en 2020.
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Esto significa que hay elementos para
que los precios de la caña sigan a la baja.
De ahí una propuesta en Zafranet que

destapó el sonorense Enrique Bojórquez
dueño de Sucroliq, para competir vía
mercado con la fructosa y abrir espacio
a nuestra azúcar.

La idea es sustituir 1.7 millones de tons

de importaciones de fructosa con azúcar
líquida a un precio similar al que se maneja
dicho jarabe de maíz.
Ya no se trata de pelear con EU para

cerrarle el paso a su edulcorante, máxime
que Andrés Manuel López Obrador no tie
ne intención de pelear con Donald Trump.
Sucroliq se reporta lista para producir

esa azúcar líquida en sus 3
plantas y otra que ya cons
truye en Mexicali.
Se pretende que Coca Cola

de Galya Molinas. Pepsi que
lleva Roberto Martínez o fir
mas como Bimbo, de Daniel
Servitje, sustituyan fructosa
por un producto mexicano
que privilegiaría a nuestro
campo, en el contexto de la
filosofía del gobierno.
Si se suplieran todas las

importaciones de fructosa, el nuevo in
greso para el rubro azucarero sería de 4
mil mdp, aunque claro habrá que avanzar
poco a poco.
La CNC de Daniel Pérez y la CNPR de

Carlos Blackaller ya dieron su aval y ahora
mismo Bojórquez se entrevista con re
presentantes de grupos azucareros para
que se suban como Zucarmex, que lleva
Oscar Diarte; Machado, de Ricardo La
viño; Santos, de Alberto Santos; Manuel
Enríquez, de Motzorongo; José Menchaca
de El Molino, entre otros.
Con los consensos, el asunto se llevará

a Carlos Salazar del CCEy luego a Alfonso
Romo; hay la convicción de que con el
planteamiento se dará un paso en firme
para mejorar al campo cañero.
Suena interesante.

A FINALES DEL periodo de sesiones, de
última hora se incluyó el 9 a artículo tran
sitorio en los ajustes que se aprobaron a
la Ley del SAR. Este asunto ya comenzó a
generar alarma puesto que la intención es
que a más rendimiento y ahorro voluntario
en las afores, se produzca una mayor baja
de las comisiones. A simple vista la idea
podría resultar sensata, pero a la postre se
cree que con esto se va a empujar más la
concentración en el mercado en detrimen

to de las instituciones pequeñas que ya no
podrán ganar mercado. El responsable de
la propuesta es el vicepresidente jurídico
de la CONSAR, Salvador Reyna Castillo.
Según esto no es la primera vez que trata
de fortalecer al oligopolio que hay en ese
negocio. Hay la firme convicción de que
la disposición contradice el espíritu de los
ajustes legales que impulsó el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Reyna
Castillo ya hasta promovió un acuerdo
en la junta de CONSAR, dependencia que
preside Abraham Vela Dip, para la re
glamentación que ya está en CONAMER
de César Hernández. Esto antes del aval
en el Senado que obviamente se buscará
impedir por las pequeñas afores que ya
también se acercaron a Palacio Nacional

para alertar de los riesgos. Hay también
gestiones en ECONOMÍA de Graciela Már
quez y con integrantes de Morena. Así que
a todo pulmón.
CONFORME A LA ruta crítica, Sempra de
Jeffrey W. Martin, avanza en sus proyec
tos para impulsar la exportación de gas
natural licuado a otras latitudes. El martes

cerró un acuerdo con Aramco que preside
Amin Nasser para una planta en Puerto
Arthur en Louisiana. El 14 de mayo ya ha
bía puesto en la producción en Cameron
también en el mismo estado, ceremonia
que por cierto encabezó Carlos Ruiz Sa

cristán mandamás de IEnova.
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De hecho otro gran obra en
la mira es en México, en este
caso la nueva gasificadora
en Ensenada para procesar
al molécula proveniente de
Texas y llevarla a Asia. Se está
en la fase de permisos y se
espera arrancar la construc
ción a fin de año. Estaría lista
en 2023 con una inversión de
mil 500 mdd.

FRESNILLO, QUE DIRIGE Octavio Alvi
drez ha entendido la importancia de ser
empresa socialmente responsable. Un
40% de la percepción de una marca se
deriva de esta asignatura. La minera del

Grupo BAL de Alberto Bailléres ha inver
tido 60 mdp en programas sociales en
comunidades aledañas a las minas. Ahora

recién participó en Guanajuato junto con
la UNAM en unas jornadas de salud. Se
dieron consultas gratuitas y se atendió a
mil 200 habitantes de zonas marginadas.
 i

LA IDEA ES

SUSTITUIR 1.7

MILLONES DE

TONELADAS DE
IMPORTACIÓN
DE FRUCTOSA
CON AZÚCAR
LÍQUIDA

"A los
cañeros
se Ies

paga o
razón de

57 por
ciento del

precio
ponde
rado de
todas las

ventas,
de ahí
que lo
que
va al

mercado

spot les
pega"
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• VÍCTOR VILLALOBOS. La Sader anunció la
entrega de un subsidio a cañeros por 1,241 mdp.
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Los que mueven la leche

El fallo de la licitación LA

020VST001E152019 del pa
sado 24 de abril efectuada por

Segalmex, a cargo de Ignacio Ovalle, da
cuenta de un manejo poco ortodoxo
del servicio de recolección de leche de

los centros de acopio y traslado a las
plantas de Diconsa: dos hábiles opera
dores ligados al director de finanzas,
René Gaviria, concentraron ese servicio
de transporte con un contrato de 187
mdp en la empresa Transportes Refri
gerados López de Agustín López.

El asunto no tendría más relevancia sí no fuera por
que uno de los responsables de ese concurso, Nés
tor Daniel Palacares que en el pasado sexenio pre
sumía de ser operador del exsecretario Eviel Pérez
ya había sido despedido de Liconsa por el presunto
"pase de charola" con proveedores de la empresa
de alimentos, siendo el caso mas sonado cuando le
pedía "cinco dedos" a la firma de logística EHL. No
sabemos si el actual director de Liconsa, Bernardo
Fernández, está a.1 tanto de esos antecedentes, pero

Palancares, coordinado con otro funcionario de Se
galmex, Alejandro Kuri, dejaron contratitos a firmas
como Transportes Juan Pablo, Transportadora Ibe
roamericana y a Translíquidos Serra... y reservaron
90% a Transportes Refrigerados López, pese a la
serie de denuncias y litigios que tiene contra la el
organismo. Claro, existe "la leyenda negra" en el
medio agro industrial que KuriPalancares siguen
con el "pase de charola" según a nombre de sus su
periores, a razón 6o centavos por litro, a productores
y acopladores según para "agilizar procesos". ¿Será?

Lomedic: lo mismo que lo mesmo. Es relevante
leer que la investigación de Mexicanos Unidos Con
tra la Corrupción y reproducida en el diario El País,
reporta las mismas premisas dadas en medios en los
últimos años: que la empresa Lomedic de Carlos Lo
melí comparte domicilio y hasta personal estratégico
con otra empresa, Abisalud, que ha sido señalada de
presuntos fraudes a la Sistema de Salud en aquella
entidad. Lo novedoso en la investigación de Valeria
Duran y Laura Sánchez es la detección de que Abi
salud cerró contratos con el gobierno de Cuitláhuac
García y con el Federal por 164 mdd en procesos de
asignación y dos en concurso, para medicamentos
y material. Y desmenuzar el consorcio que además
de Lomedic cuenta con el Corporativo Internacional
Vigilando tu Salud, Laboratorio Solfran, Laboratorio
Bioterra, Lovending, MCKlinical, y Quiropráctico
del Bajío, operadas por 11 familiares directos.

Aeromar, deuda con AICM. La aerolínea que en
cabeza Holtz Wedde adeuda al sector público 210
mdp, siendo el segmento más abultado del AICM
que dirige Miguel Peláez, unos 97 millones de pesos.
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